

Precios de suscripción

En Figueras, trimestre . . .	2'00 pts.
En el resto de España, id. . .	2'50 »
Extranjero y Ultramar, semestre	7'50 »
Números sueltos del día . . .	0'10 »
Números atrasados	0'15 »

Los pagos se efectúan por adelantado

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

EL ÓRDEN

periódico bisemanal independiente

DE AVISOS Y NOTICIAS

DIRECTOR: D. JUAN DE MASDEVALL

Redacción y Administración:

Calle Nueva, núm. 1, bajo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
á precios convencionales.

No se devuelven los originales.

La correspondencia se dirigirá al
DIRECTOR DEL PERIÓDICO

Año I.

Figueras, Jueves 17 de Diciembre de 1891.

Núm. 1.

Lecciones de francés, por Mr. LAFONT, en su casa, Placeta, 5, 2.º, y á domicilio

A LA PRENSA

Al aparecer EL ÓRDEN en el estudio de la prensa, la Redacción del mismo cumple en primer lugar gustosa un deber de cortesía saludando respetuosamente á la prensa periódica en general, y muy singularmente á la de la localidad.

Conocedores de las consideraciones que se merecen las opiniones de los demás, y estimándolas como las nuestras propias, guardaremos con nuestros colegas toda clase de miramientos; procuraremos mantener con ellos las mejores relaciones, y cuidaremos de contentar, si es menester, en buena lid, ora emplazándoles, bien sea acudiendo al sitio donde se nos llame, sea cual fuere la índole del asunto de que se trate, y aun que sea distinto del nuestro el punto de vista desde donde lo mire el que de él se ocupe, mientras se mantengan, como no lo dudamos de la ilustración de los que se publican en esta ciudad, dentro de las buenas formas y en el terreno de una discusión seria y razonada.

De ella no nos apartaremos por nadie ni por nada; ya que es la que mejor cuadra á nuestra manera de sentir, y la que corresponde á toda publicación que quiera merecer el respeto y simpatías de la opinión sensata, á que aspira

La Redacción.

EL ORDEN

Venimos á defender los intereses del Ampurdán, y aunque en política sintamos simpatías, daremos la preferencia á lo que al desarrollo de la riqueza y á la prosperidad de la comarca contribuya; entre otros motivos, porque creemos que el aislamiento de nuestra región y males que la afligen dimanar de la política intransigente; y porque los periódicos que en una localidad de provincia pretenden resolver los grandes problemas de la ciencia del gobierno, solo sirven para trastornar á media docena de cándidos y para hacer al resto de la nación, si por

casualidad alguien los lee fuera de la provincia, caso que no se ofrece.

No pretendemos regir desde Figueras los destinos de la humanidad, resolver los problemas sociales y científicos y dar consejos al mundo entero, porque de niños aprendimos la fábula de la rana y el buey y no queremos imitar á la rana. Nos limitaremos como los buenos ampurdaneses á defender los intereses del Ampurdán, muy necesitado de que sus hijos dejen de sacrificarlos á los políticos. El predominio de estos ha dado por resultado el abandono de aquellos, pues eligiendo diputados no nacidos aquí, no podían amparar lo que no conocían; nombrando para la diputación provincial á personas que como título presentaban sus ideales políticos, á la defensa de estos se han dedicado; y obedeciendo al mismo principio en la elección de concejales, los resultados debían de ser idénticos. En las Córtes, en la Diputación provincial se habla de política, se piensa en ella y todos los fines son políticos; y parece que cuanto mas choca contra las ideas del resto de la nación; cuando da resultados de alianzas estupendas, juntando principios que se repelen, pero que se tocan por ser extremos; cuanto más se pone al Ampurdán en evidencia por no tener parecido lo que aquí pasa con lo que se ve en España, más creen los que tal hacen haber cumplido con sus deberes de hombres políticos. Su intención es buena, pero las consecuencias son fatales y la mas terrible es el aislamiento en que nos hallamos.

Ciertos políticos están satisfechos y revela su júbilo los abrazos que se dan y las alianzas que pactan y mantienen á pesar de ser en el orden de los principios lo que en el de los colores el blanco y el negro. Si ellos están de enhorabuena, no lo está el Ampurdán. ¿Quién defenderá nuestra Audiencia, condenada á desaparecer en los próximos presupuestos; quién obtendrá la construcción de carreteras que dé salida á los productos industriales y agrícolas de la

montaña; quién dará vida al olvidado capital de riego; quién gestionará el alivio del contribuyente? ¿Será pronunciando discursos atacándolo todo como se obtendrá que se nos haga justicia y además se nos otorgue gracia? Para el industrial que no puede dar salida á sus productos, para el comerciante que no vende, para el agricultor que escasamente ve remunerado su trabajo, las alegrías de ciertos políticos significan muy poco, porque no alivian sus tristezas.

Hombres de todos los partidos, pero antes que políticos ampurdaneses, lamentan la situación que se ha creado á la tierra donde han nacido y esperan para ella mejores días. Con estos hombres estamos porque sentimos el mismo amor á nuestra comarca, sus aspiraciones son las nuestras y sus propósitos nuestros propósitos. Como ellos EL ORDEN será periódico ampurdanés y muy ampurdanés antes que político. Nuestro programa no puede ser más sencillo ni más claro. Préstennos su apoyo para realizarlo todos los hombres de buena voluntad, sea cual fuere su procedencia; porque nosotros no somos intransigentes, no repelemos, no nos proponemos hacer propaganda con el insulto ni despertando pasiones ni amenazando; sino atrayendo, convenciendo, siendo corteses, combatiendo los errores con energía y respetando siempre á las personas.

EL CONFLICTO DEL DIA

La prensa de todos los matices, tanto nacional como extranjera, dedica su preferente atención al acuerdo adoptado por el Gobierno de la vecina República, referente á la aprobación de las nuevas tarifas, cuya resolución, no cabe negarlo, reviste importancia suma para nuestra agricultura, y afecta de una manera especial al ramo de nuestra viticultura, que fué un día y volverá á ser en plazo no lejano, el más importante de la comarca ampurdanesa, como lo es aún de otras varias provincias de nuestra península.

Tanto los periódicos liberales como los conservadores, así los republicanos como los reaccionarios de aquende los Pirineos, y de la otra parte de los mismos, desde el

conciencioso *Le Temps* hasta la avanzada *Liberté*, lo propio que *Le Gaulois*, *Le Soleil*, el *Journal des Debats*, *Le Siècle*, *Le Figaro* y otros varios, publican extensos artículos sobre el mismo tema; y aunque sea distinto el punto de vista bajo el cual lo mire cada uno de ellos, todos ó su mayor parte convienen en que los resultados han de ser fatales para las dos naciones vecinas.

De deplorar es que las Cámaras francesas se hayan hecho sordas á los saludables y patrióticos consejos que la prensa de aquella nación ha venido repitiendo desde muchos días, ante las probabilidades de una resolución extrema que hoy véese convertida en realidad; más esto mismo, á nuestro entender, ha de servir de pauta á nuestros gobernantes, á nuestra prensa periódica, y á las corporaciones, centros y particulares á quienes más preocupa y más afectar pueda dicha resolución, para no obrar á tontas y á locas, impulsados por el mal efecto que en todos ha producido acuerdo de tamaña trascendencia.

Que la mayor parte de los periódicos nacionales tratan el asunto con la mesura y comedimiento que son menester, esto no cabe negarlo; y por lo mismo, inspirándose en esos mismos periódicos, oyendo á los centros productores, consultando las corporaciones populares de las provincias eminentemente agrícolas y escuchando los sábios consejos de personas encanecidas en el estudio de las cuestiones económicas, que son las que mayor interés despiertan y en mayor escala contribuyen al desarrollo y prosperidad material de los estados, es como los llamados á regir los destinos del nuestro pueden adoptar las medidas más convenientes para conjurar el mal.

Todo, empero, con rapidez, ya que la premura del tiempo no dá lugar á vacilaciones.

Ante el actual estado de cosas, y cojidos de lleno en el conflicto que á todos por igual nos perjudica, no caben distintos criterios ni preferencias de escuela. Cuando el mal es común, común y uno ha de ser el remedio que al mal se aplique. Del mismo modo que la ciencia médica, ante una constelación ó una epidemia reinante, emplea el remedio más eficaz y que el estudio y su experiencia le sugieren, y éste en mayor ó menor escala según la complejidad ó temperamento de cada paciente; pero siempre el mismo y sin contemplación de ningún género.

CORRESPONDENCIA DE MADRID

14 de Diciembre de 1891.

Los conservadores son poder porque no hay presupuestos y porque nada se ha resuelto en la cuestión de los tratados de comercio que terminan el 1.º de febrero, excepción del de Inglaterra que fine en julio; tanto les ha quebrantado y dividido la crisis, tan imposible es que Silveira y Romero que aspiran á la jefatura del partido, puesto que solo

puede ocupar uno y por lo tanto sobra otro, se pongan de acuerdo y vivan juntos en paz, que los conservadores se sostienen porque hasta ahora no le ha convenido empujar al partido liberal. Es necesario oír en Madrid á los silvelistas y romeristas para comprender el estado de anarquía á que han llegado.

La campaña parlamentaria será enérgica y á nadie sorprendería que una vez votados los presupuestos el Sr. Cánovas se viese obligado á dejar el poder apremiado por la división de sus amigos y por el resultado negativo de su gestión. La verdad es que desde que los conservadores son poder todo les sale mal y los pocos hombres de alguna importancia que les quedaban han visto quebrantado su prestigio, como le ha pasado al Sr. Silvela que en el ministerio no ha revelado ninguna de las cualidades que se le suponían en la oposición.

Se habla de combinación de Gobernadores, y á fuer de veraz digo que ignoro si en ella entrará el de Gerona para enviarle á su casa, de donde nunca debiera haber salido, ni si será nombrado para reemplazarle D. Domingo Call, que cuenta con el apoyo de los conservadores barceloneses, quienes censuran y repudian la política que siguen sus correligionarios de Gerona por estimarla informal, sin principios y contraria á los intereses del partido.

Allí se sabrá á qué se debe que se hayan enfriado las relaciones entre los federales y los conservadores de Gerona, antes tan amigos y unidos. Aquellos entusiasmos y mutuas protecciones se han convertido en tibieza y á medida que mengüe la influencia de los caciquillos de esa la frialdad aumentará hasta convertirse en ruptura.

Allá ellos, que el asunto solo tiene para los ampurdaneses el interés de la curiosidad que despierta todo lo que es anormal y dentro de poco no tendrá ninguno, porque el modo de ser político de la provincia de Gerona cambia á la vista y sufrirá una variación total. El señor Comyn, secretario particular del señor Silvela, no tiene la influencia de antes con la entrada de Elduayen en gobernación; el Marqués de Aguilar debe comenzar á comprender que no le conviene aislarse; á los demás diputados no se les ve en Madrid y el marqués de la Torre ha abusado tanto de las cartas amenazando con salirse del partido, que ya no producen efecto y mucho menos cuando escribe pidiendo apoyo á personas que no son conservadoras, circunstancia que acaso ignore por su falta de conocimiento de la política y de sus hombres. D. Alberto Camps que á fuerza de querer disponer á su antojo de la provincia se quedó sin ser diputado ni senador, ha terminado como hombre político porque no tiene talla para sostener su jefatura no estando en Madrid. Esos conservadores que se aliaron á los federales cuando las elecciones, disgustaron á los hombres serios de su partido, y estos son los que les echarán de los puestos que hoy ocupan;

y añado que quien más condiciones reúne para ser jefe de los conservadores en la provincia es el marqués de Casa Camps, con lo cual cesará el barullo que hoy domina en Gerona. La transformación se está ya operando y se completará al caer el partido conservador. En las próximas elecciones, que están más cercanas de lo que se cree, los conservadores que hasta ahora han honrado, no sabrán lo que les pasa, ni á donde van ni á que árbol arriarse. De los federales no hay que hablar porque no hallarán gobernadores ni conservadores que les apoyen.

EL SEÑOR CANALEJAS en Barcelona.

En el expreso procedente de Zaragoza, llegó anteayer á Barcelona el ex-ministro de Gracia y Justicia, fusionista, Sr. Canalejas, de cuyo viaje y llegada á aquella capital dá cuenta *El Suplemento* de ayer en los siguientes términos:

Ayer llegó á esta capital, habiendo tenido un recibimiento cariñosísimo, dedicado al ex-ministro que demostró cualidades eminentes al frente de las carteras que desempeñó y un sentido de rectitud y moralidad altamente envidiables.

Acompañaban al señor Canalejas el señor Arias de Miranda, ex-subsecretario de Gracia y Justicia y ex-director general de Obras públicas; el señor García Gomez, diputado liberal por Puerto-Rico; el señor Herrero, ex-diputado á Cortes por el distrito de Torroella de Montgrí, y el señor Castro, ex-jefe de Madrid, quien tanto llamó la atención pública á consecuencia del ruidoso incidente que tuvo con el ex-gobernador civil, señor Sanchez Bedoya.

En la ciudad de Lérida esperaban al señor Canalejas los señores Gallard y Montejo; en Cervera, en donde llegó el tren á las siete de la mañana, saludó á dicho señor una comisión del partido liberal, agregándose á la comitiva el señor Andreu.

Los andenes de la estación de Manresa estaban ocupados por numerosas comisiones; una fusionista, presidida por el señor Fábregas, que siguió en el tren hasta Tarrasa; otra posibilista, presidida por los señores Junoy y Lletjós; otra de obreros y finalmente otra de federales.

En Sabadell y Tarrasa se agregaron á la comitiva otros varios señores, siendo también saludado el señor Canalejas por distintas comisiones.

Como subieron al tren muchos individuos, y no cabiendo en los departamentos de primera clase, el señor Canalejas y los acompañantes trasladáronse á un coche de segunda.

El espacioso andén de la estación de Zaragoza, á la llegada del expreso, estaba ocupado por la mayoría de los individuos que forman el partido fusionista, presididos por el presidente del Comité Provincial don Eduardo Maluquer; numerosa representación del partido posibilista con su jefe señor Corominas; comisiones del «Ateneo Obrero» de esta ciudad, «Ateneo Barcelonés», del «Fomento del Trabajo Nacional» y otros varios centros, y muchos amigos particulares y admiradores del ilustre viajero.

Al bajar del tren el señor Canalejas é individuos que le acompañaron, el señor don Eduardo Maluquer, en nombre del partido liberal-monárquico, dióle la bien-

venida, siendo saludado luego cariñosamente por cuantos se hallaban allí reunidos.

En el exterior de la estación, el sitio destinado á carruajes, hallábase ocupado por gran número de landeaux, berlinas y coupés de lujo, en su mayoría particulares.

El señor Canalejas, su señora tía doña Leonor Canalejas, viuda de Pascual y Casas, y don Eduardo Maluquer, ocuparon un landeau propiedad del señor marqués de Alella, destinado al efecto por su propietario, y seguido de los restantes coches de la comitiva se dirigieron por el paseo de San Juan y calle de Cortes al domicilio de doña Leonor Canalejas, donde se hospedó el ex-ministro fusionista.

Allí se despidieron los acompañantes, después de haberles expresado el señor Canalejas lo mucho que estaba agradecido del recibimiento que se le había dispensado en Barcelona y de las muestras de cariño de que había sido objeto durante su viaje por Cataluña.

Correo extranjero

Telegrafían de Bruselas á *La Dépêche de Toulouse* que, apesar de los telegramas tranquilizadores referentes á los sucesos de China, la congregación de Scheut abriga poca confianza respecto á la suerte que pueda haberles cabido á los misionistas de la Mongolia. Si bien dicha congregación ha recibido en dos ocasiones noticias de Takou, uno de los centros sublevados, ninguna ha tenido de las misiones situadas en las inmediaciones de Tchao-Yang, otro de los centros en revuelta. Entre las misiones de esta última región existen sacerdotes belgas y chinos, lo propio que un gran número de cristianos. La batalla en la cual los revoltosos han resultado derrotados, se ha librado á una distancia de unas cinco horas escasas del punto donde los cristianos tienen establecidas sus misiones. No hay que olvidar que telegramas anteriores han dado parte de que los rebeldes en su retirada se han entregado al pillage y han acuchillado á los cristianos.

Le Figaro de París dice que el ministro de Francia en Pequin fué recibido el 14 del actual por el emperador de China en solemne audiencia, dentro del palacio imperial, distinción que, hasta el día, no había sido otorgada á ningún diplomático extranjero.

Telegramas de Rio Janeiro anuncian que ha estallado una revolución en San Paulo, con el propósito de derribar al gobierno. Los funcionarios públicos de la localidad han sido destituidos, pero el gobierno resiste.

Noticias de Sofia anuncian que el gobierno búlgaro ha dado las órdenes oportunas á su representante en aquella ciudad para interrumpir las relaciones diplomáticas entre la Francia y la Bulgaria, después de haberse negado á permitir la entrada en aquel reino al corresponsal de la agencia Havas, Mr. Ribot, ministro de negocios extranjeros.

Telegramas de carácter privado recibidos en París anuncian que la situación de Emin-Pachá ha quedado sumamente comprometida, á consecuencia de los sangrientos combates que ha tenido que sostener en la región de los lagos.

ADVERTENCIAS

Rogamos á los Sres. de fuera de Figueras, á quienes remitimos el presente número, y demás que quieran suscribirse á nuestro periódico, lo verifiquen por todo el corriente mes, mandando á esta Administración, por el conducto y en la forma que mejor les convenga, el importe de un trimestre adelantado, y recibirán con toda regularidad los números publicados y que se publiquen en lo sucesivo.

No conviniendo á nuestros propósitos retardar la publicación del presente número, anunciada oportunamente á la Autoridad local y á varios de nuestros amigos para el día de hoy, hemos dispuesto su tirada, apesar de no haberse recibido algunos de los modernos caracteres de letra que la imprenta de nuestro periódico tiene pedidos á una fundición tipográfica de Barcelona y que, según aviso, se recibirán antes de año nuevo.

Desde el primer número, por lo tanto, del próximo mes de Enero, aparecerá EL ORDEN con algunas modificaciones en los tipos, incluso el de su título, que no dudamos contribuirán á mejorar el aspecto de su impresión.

CRONICA GENERAL

* El Ingeniero de la Excm. Diputación de la provincia ha recibido la orden, según se nos asegura, de practicar los estudios de la carretera provincial que, partiendo de Bañolas, vá á empalmar con la de Besalú á Rosas en el paraje conocido por *l'hostal d'en Vila*, pasando por Espouellá y aprovechando para atravesar el rio Fluviá el puente en mal hora volado.

La construcción de dicha carretera favorecerá en gran manera las relaciones comerciales que ya de antiguo sostienen las poblaciones de Figueras y Besalú.

* Los concurrentes al paseo Nuevo se quejan de que, en la actual época de la caída de las hojas, se confie su barrido al bello sexo que acude á aquel sitio en las tardes de los días festivos.

Y les sobra la razón: pues ni las faldas deben convertirse en escobas, ni tiene nada de agradable el crujido de la hojarasca, llevada y traída constantemente por los que vienen y los que van.

Próximo á inaugurarse el CENTRO ADMINISTRATIVO, DE NEGOCIOS Y DE COMISIONES, bajo la dirección de D. Juan de Masdevall, que se abrirá al público á primeros del año próximo venidero, dicho señor tiene el gusto de participarlo á sus antiguos amigos y conocidos, y demás á quienes convenga utilizar sus servicios para todo lo concerniente á los ramos de la administración municipal y provincial, y que penda en las oficinas del Estado, de la Provincia ó del Municipio. En dicho Centro se agenciarán además toda clase de negocios agrícolas, industriales y mercantiles, y cuantas comisiones se le confíen dentro y fuera de la localidad; cuyo despacho se gestionará con prontitud y acierto, dada la práctica adquirida por el Sr. de Masdevall durante la larga serie de años consagrados al estudio de los asuntos á que se dedicará el Centro de su dirección.

Oportunamente se anunciará el sitio donde establezca su despacho.

DROGUERÍA - FARMACIA
DE
GODO Y CAPMANY
Plaza de la Constitución, 14 y 15. — FIGUERAS

En dicha droguería-farmacia se encuentran todos los productos aplicables á todas las industrias.

Gran surtido de específicos,
TANTO NACIONALES COMO EXTRANJEROS
AGUAS MINERALES, COLONIALES, ETC., ETC.

FÁBRICA DE JABONES DE TODAS CLASES
DE
BASILIO ALEGRET,
Calle Nueva, Número 4,
FIGUERAS

Gran variedad
DE
CALENDARIOS AMERICANOS
Y DIETARIOS
DESDE 2 A 16 REALES

Se hallan de venta en la Imprenta y librería de J. Hereu, calle Nueva, número 1.—Figueras.

El Abogado Francisco Bofill y Gelabert ha trasladado su habitación y despacho á la calle de San Pablo, número 17, piso 1.º —Figueras.

Joaquin Amer
MEDICO CIRUJANO
Consulta de 11 á 1.—Calle Tins 3, 2.º

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este periódico, calle Nueva, número 1.º

LA ECONÓMICA
DEPÓSITO DE CERILLAS
Y
LIBRITOS DE FUMAR
DE
TOMAS ROCA,
CALLE ANCHA, 18. — FIGUERAS

En este antiguo establecimiento, además de las clases y marcas de las mejores fábricas, encontrarán sus favorecedores, el único Deposito en Figueras, de los tan afamados Libritos Carlets de Olot, así como tambien el único, de las privilegiadas cajitas de Cerillas de la acreditada fábrica de los Sres. Camps y Llobera, de Tárrega.

AGUA MINERAL NATURAL
DEL
VERNET
MEDALLA EXCEPCIONAL EN LA EXPOSICION UNIV. DE 1878
MEDALLA EN LA EXPOSICION DE MELUN DE 1880
Cerca de VALS, por JAUJAC (Ardèche)
El Agua de VERNET es la más gasosa de las Aguas Minerales Francesas, la más rica y la mejor de las Aguas de Mesa conocidas, en Francia y en el Extranjero.
Dirigir los pedidos á M. RAOUL BRAVAIS, D.º de la Sociedad de los Productos RAOUL BRAVAIS y de las Aguas Minerales Naturales, 28, Avenida de la Opera.
DEPÓSITOS PRINCIPALES EN PARÍS: 13, rue Lafayette y 30, avenida de la Opera, donde se hallan tambien los productos tan conocidos y apreciados del público « Hierro Bravais y Quina Bravais. »

Trasiego de Vinos, Alcoholes, Aceites, cervezas, etc.
RIEGO Y LETRINAS.
Solidez y Duracion
BOMBAS J. MORET & BROQUET
FABRICA Y OFICINAS: 121, rue Oberkampf, PARIS
Las mas apreciadas por la industria vinicola en Francia y en el extranjero.
Se garantiza su buen funcionamiento
5 MEDALLAS Exposicion Universal de 1878
Grande Medalla de Oro, 1879
Envío franco de Prospectos en Español

PRODUCTOS RAOUL BRAVAIS
HIERRO BRAVAIS
(HIERRO DIALISADO BRAVAIS)
Numerosas Recompensas en las diversas Exposiciones, Medalla de Oro, Diploma de Honor, Adoptado en los Hospitales, Recomendado por los médicos contra Anémia, Clorosis, Debilidad, Pobreza de la Sangre, etc.
QUINA BRAVAIS
Extracto líquido concentrado de Quina, que contiene los principios activos de las mejores quinas grises, amarillas, encarnadas, Tónico, Aperitivo, Reconstituyente.
AGUAS MINERALES NATURALES DEL ARDÈCHE
MANANTIALES DEL VERNET, ETC., CERCA DE VALS, POR JAUJAC (ARDÈCHE)
LA PERLA DE LAS AGUAS DE MESA. La más gasosa de las Aguas Minerales Francesas.
DEPÓSITOS PRINCIPALES: 30, Avenida de la Opera, 13, rue Lafayette, PARIS